
Консультация для родителей дошкольников 

«Почему возникают истерики у детей? Капризный ребенок. Можно ли его 

исправить?» 

Если у ребенка возникла истерика, то конечно есть причина того, что она появилась. 

Конечно, на ровном месте истерики не бывает, что-то с ребенком случилось, что-то 

вызвало у него такое состояние, а истерия - это не контролируемое состояние, во время 

которого происходит сильный энергетический взрыв. 

Если это бесконтрольное состояние, то влиять на истерику в этот момент никакого 

смысла не имеет. 

Лучше всего подождать, выждать острые моменты, потому что они неизбежны. Если мы 

будем пытаться прекратить истерику в ее пик, то мы только усилим ее 

продолжительность. 

Главное, не усугублять детскую истерику своей, потому что чаще всего детская истерия 

одновременно вызывает истерию у родителей. Возьмите себе за правило сдерживать себя 

во время истерии у ребенка и контролировать свои действия, несмотря на то, что это 

трудно сделать в такие моменты. Конечно, трудно спокойно действовать, если истерика 

у ребенка возникла в общественном месте, а чаще всего родители боятся быть социально 

осужденными, для себя Вы должны решить, что для Вас главное: что скажут 

окружающие или Ваш ребенок? 

Людей, которые стали свидетелями истерии Вашего ребенка скорее всего Вы никогда не 

увидите, да и это вообще не имеет никакого значения, окружающие конечно ждут того, 

что Вы накричите и побьете своего ребенка, считая, что именно так должны действовать 

родители воспитывая своего ребенка. 

Это, конечно, вызовет удовольствие у окружающих. Но такими действиями вы нанесете 

большой вред своему ребенку. Важно быть спокойным, несмотря на то, что люди будут 

пытаться вмешаться в Ваш процесс воспитания собственного ребенка, к сожалению, 

вмешательство в нашей стране встречается очень часто. Стоит отметить, что главное 

оставайтесь спокойными и не давайте вмешиваться другим, говоря им о том, что вы сами 

разберетесь. Если в момент истерии ребенок мешает кому-то, например, рядом коляски с 

малышами или что-то другое, то в такой момент стоит все же в таки взять своего ребенка 

и немного отойти. 

Часто детские истерики носят демонстративный характер, поэтому нужно отличать 

истерику, которая возникла из-за усталости, болезни, жары, и т. п. или это 

демонстративная истерика. Демонстративную истерику нельзя поддерживать 

демонстрацией. Демонстративная истерика заканчивается тогда, когда нет зрителей. Вы 

можете продолжать что-то делать, но демонстративно покидать ребенка не нужно, это 

большая ошибка среди многих родителей, таким образом, вы только больше усугубите 

ситуацию. Можно находиться на расстоянии и заниматься своими делами. Бесполезно 



говорить с ребенком в пик истерии. Но разговор между Вами и ребенком должен 

состояться. Вы все же выясните для себя, что именно вызывает истерию у ребенка, 

провоцирует у него возникновение такого состояния. 

Капризный ребенок. Можно ли его исправить? 

Обычно капризы возникают без видимой причины и сопровождаются криком, плачем, 

топаньем ног, разбрасыванием вещей. Перерастая в истерики, они разрушают нервную 

систему ребенка.  

Капризы – это всегда неприятно, особенно когда они проявляются часто.  

Важно понимать, что чаще всего, причиной повтора детских капризов является 

неправильное поведение взрослых, окружающих малыша. Возможно, для достижения 

заветной цели родителям придется радикально менять свои привычки и способы 

общения с ребенком.  

Возможные причины детских капризов. 

1. Возраст ребенка 1,5 - 3 лет. Этап развития ребенка. Длительность его в основном 

зависит от выбора родителями методов воспитания. 

2. Состояние здоровья. Ребенок не понимает, что с ним происходит, испуган, 

нуждается в повышенной опеке родителей.  

3. Дефицит внимания. Ребенок понял, что каприз – лучший способ привлечь 

внимание родителей. 

4. «Избалованность». Ребенок действует по испытанной схеме: 

Запрет – истерика – победа! 

5. Протест малыша против излишнего давления или чрезмерной опеки родителей. 

Постарайтесь «погасить» капризы ещё до их начала: 

• Дайте ребёнку право выбора, или его иллюзию. К примеру, малыш часто 

отказывается от супа. Предложите ему на выбор две ложки с разными рисунками. Пусть 

он сам решит, какой будет кушать. Он будет думать, что сам сделал выбор, а вы будете 

довольны, потому, что без скандала накормили дитя полезной пищей. 

• Воспитывайте играя. Малыш отказывается чистить зубки? Попросите его 

напомнить, как это надо делать.  

• Постарайтесь переключить внимание ребенка на другое действие. «Ого, какая 

машина проехала!» Как правило, любопытство берет вверх. 



• Показывайте перспективы хорошего поведения. «Сейчас тебе необходимо собрать 

свои игрушки, а, после этого ты обязательно будешь смотреть свой любимый 

мультфильм». Всегда держите свое обещание, иначе ребенок перестанет Вам доверять. 

• Старайтесь избегать ситуаций, которые способствуют истерике. Например, если 

ребенок не может уйти из магазина, не скупив все что ему глянулось, какое-то время не 

берите его с собой за покупками.  

• Добейтесь единства требований в семье. Дети очень прекрасно понимают, что за 

конфетками следует идти к бабушке, а на крутую горку лучше попроситься у папы, мама 

вряд ли разрешит. Взрослым необходимо договориться что можно разрешить ребенку, а 

что нельзя. Действуйте сообща. 

Если истерики избежать не удалось… 

1. Спокойный тон общения, без раздражения – самое важное и самое трудное 

условие. 

Не кричите и не реагируйте на детский крик. Сообщите ребёнку, что вы будете с ним 

разговаривать только тогда, когда он перестанет кричать и начнёт говорить нормальным 

голосом. Поясните ему, что теоретически он может получить желаемое, если сможет 

объяснить, зачем ему оно. 

2. Будьте в поведении с ребёнком настойчивы, если сказали "нет", значит – нет! 

3. Не сдавайтесь даже если приступ ребёнка протекает в общественном месте. При 

этом, постарайтесь избавиться от публики – уведите ребенка. Капризность требует 

зрителей. Как только «зрителей» не стало – пройдет и истерика.  

4. Не стоит в это время что-либо внушать ребёнку – это бесполезно. Переговоры 

вести имеет смысл после того как вы вместе успокоитесь. 

Будьте последовательными в своём воспитании. Установив для ребёнка дозволенные 

рамки, учите его сдерживать и контролировать свои эмоции. Если малышу что-то не 

нравится, или что-то хочется – недопустимо об этом кричать, нужно спокойно 

поговорить.  

Ребенок должен знать о существовании слова «нельзя», которое не подлежит 

обсуждению. Касательно самого «нельзя» — это должны быть разумные ограничения. 

Их не должно быть очень много, они направлены чтобы оберегать ребёнка и 

окружающих от реальной опасности.  

Общайтесь с ребенком на равных. Берите на руки, целуйте и обнимайте его чтобы ваш 

малыш чувствовал, что родители его любят, понимают и ценят. Капризы навсегда уйдут 

из Вашего дома. 


